

SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DEL DIARIO DEL COMERCIO

## HENRY FORD LANZARA SU CANDIDATURA

### La situación en Berlín va de mal en peor

## Es posible que Gibraltar pertenezca de nuevo a España

En Washington se da como cierto que Ford presentará su candidatura en 1924

Washington, noviembre 6.—La controversia entre el multimillonario de Detroit, Henry Ford y el Ministro de la Guerra acerca de la cesión hecha por el gobierno a la fábrica de electricidad de Alabama ha tomado un giro completamente político.

El aspecto industrial de Muscle Shoals ha quedado eclipsado por las manifestaciones hechas en los círculos políticos de Washington en los cuales se asegura sin rebozo que, la actitud resuelta del fabricante de automóviles en contra del Ministro de Guerra, no es sino el primer paso hacia el frente en la conquista por la presidencia.

Indicios probables de todo ello existen en el hecho de que los informes que se reciben de Detroit, presentan a Ford como sondeando meticolosamente la opinión pública para lanzar con decisión su candidatura en la próxima lucha electoral. Desde luego, el magnate industrial no representaría ni a los demócratas ni a los republicanos sino que estaría a la cabeza del tercer partido del cual tanto se ha dicho y hablado hasta la fecha.

El Gabinete holandés dimite

La Haya, noviembre 6.—El Gabinete ha dimitido a consecuencia del rechazo por el Parlamento de la ley de escuadra de combate. La Reina pidió que por ahora los ministros continúen en sus despachos.

Coolidge y Lloyd George

Washington, noviembre 6.—Coolidge, en una carta leída en la comida de los escritores de Ultramar en honor de Lloyd George, dijo que la visita del ex Premier ha sido "un hecho de buena ventura tanto para su patria como para la nuestra y para la causa del acuerdo internacional".

Berlín presenta un aspecto amenazador

Londres, noviembre 6.—Berlín presenta "un espectáculo sombrío y amenazador", según un despacho recibido por la Central News.

"Miles de personas que no han podido comprar sus artículos de primera necesidad, están celebrando manifestaciones por las calles de forma nada tranquilizadora", continúa diciendo el despacho. "Los

establecimientos están clausurados y muy pocas luces se ven. La policía está bien armada y alerta. De vez en cuando se oyen tiroteos esporádicos en las cercanías del cuartel de policía y el Rathaus.

"Noticias similares llegan de las ciudades industriales del país, donde los obreros sin trabajo y sin alimentos se están manifestando.

"En Stettin los astilleros están cerrados. Todos los obreros han sido separados de sus empleos. La policía protege las propiedades contra los ataques de las muchedumbres y la lucha en la calle continúa".

Convención militar franco checo-eslovaca

Berlín, noviembre 6.—Según noticias de Praga, recibidas por la "Gaceta de Vass", ha sido confirmada la tarta vez discutida Convención militar entre Francia y la Checo-eslovaquia. El diario "Cheske Slovo", órgano del Ministerio de Estado de Praga dice que ese fue el motivo del viaje del Presidente Mazarvka a París el 15 de octubre.

El Mariscal Foch estableció las bases preliminares, durante la última estancia en Praga.

Presupuesto cubano

Habana, noviembre 6.—El Parlamento cubano ha votado el presupuesto del año económico 1924. Los gastos se elevan a piastras 61.672.169 y los ingresos a 68.500.000 piastras. El presupuesto promete por lo tanto un excedente de 6.827.830 piastras. Con relación al ejercicio anterior, los ingresos han aumentado en 12.800.200 piastras

y los gastos en 6.820.067. En el año fiscal 1920-1923 los gastos fueron de 50.500.000 pesos contra 70.421.536 pesos los ingresos.

Electrificación de los ferrocarriles suizos

Berna, noviembre 6.—El Consejo de los Estados ha votado un crédito de 70 millones de francos para la rápida electrificación de los ferrocarriles.

Convenio ruso noruego

Moscú, noviembre 4.—Se ha firmado un convenio entre los gobiernos de Rusia y Noruega, según informan los periódicos de Moscú, en virtud del cual Noruega comprará todos sus cereales en Rusia. Se calcula que la cantidad que adquirirá Noruega en Rusia será de doscientas mil toneladas cada año.

Las elecciones legislativas en Austria

Viena, noviembre 6.—Las últimas noticias acerca del resultado de las elecciones legislativas dan los siguientes totales para los distintos partidos: socialistas cristianos, 82; socialistas 59 y pangermanistas 3.

¿Gibraltar español?

Londres, noviembre 6.—En los centros debidamente informados se habla de las negociaciones entabladas actualmente entre Inglaterra y España, según las cuales la primera entregará Gibraltar a España a cambio de Ceuta. Hasta ahora no hay en ese sentido entre ambos países más que un cambio de impresiones. El presidente del Directorio español, general

Primo de Rivera, se encontraría con ello en condiciones de entregar al pueblo español la soberanía completa en todo su territorio, y encontraría para este país una solución honrosa en el problema del Rif.

Para Inglaterra también sería provechoso este cambio desde el punto de vista militar, pues unos pocos cañones modernos en manos de España bastarían para destruir por completo las fortificaciones británicas en Gibraltar, aunque esto no es de temer por el momento. Por eso Inglaterra ha gastado sumas enormes en fortificar Gibraltar, ya que la alianza de España con cualquier otra potencia constituirá un peligro serio para la seguridad de la citada posición. Ceuta, por el contrario, tiene un puerto natural muy bueno, que con pocos medios podría ser fortificado, y que en la actualidad, por ser la llave del Mediterráneo, tiene más utilidad para Inglaterra.

Recibirán cartas de muertos

Berlín, noviembre 6.—Después de haber practicado numerosas investigaciones, ha sido hallado en la

isla de Ponape, posesión alemana, el correo abandonado a principios de agosto de 1914 por la escuadra del conde von Spee, y ha sido devuelto al Gobierno alemán, por mediación del Japón, de forma que los deudos de las tripulaciones de los cruceros de dicha escuadra recibirán próximamente cartas que datan de nueve años.

La cuestión de Fiume

Belgrado, noviembre 6.—El presidente del Consejo y el Ministro de Negocios Extranjeros, han declarado que Yugoslavia sigue dispuesta, como siempre, a continuar las negociaciones con Italia acerca de la cuestión de Fiume.

En estas negociaciones deberán servir de base efectiva las estipulaciones del Tratado de Rapallo, y si a pesar de las excelentes deseos que animan al Gobierno yugoeslavo fuera imposible lograr un acuerdo, directo en lo que concierne a esta cuestión, este Gobierno sometería el litigio a la Liga de las Naciones, teniendo en cuenta que Yugoslavia no ha de intentar llegar a una solución por medios violentos.

## Robo al Consulado de Noruega

Siguen los rateros dándose gusto en esta capital sin que nadie se meta con ellos.

Ayer le tocó el turno al Consulado de Noruega en donde fue cometido un robo de consideración.

Si la policía no abre los ojos se van a robar al mismo general Monge, lo que lamentaríamos, sobre todo ahora que estamos en elecciones.

## El nuevo Cónsul General de Colombia en Costa Rica

Don Félix F. Noriega actualmente Secretario particular del señor Presidente de la República, ha sido nombrado Cónsul General de Colombia en Costa Rica. El señor Noriega aún no ha recibido sus letras patentes, las que

espera de un momento a otro. Felicitamos muy cordialmente al distinguido caballero señor Noriega por el merecido honor de que ha sido objeto por parte del Gobierno de Colombia.

## La difícil situación política de Honduras

Es para todo buen centroamericano muy dolorosa la actual situación política de Honduras. Por un lado el General Carias, famoso guerrillero muy amigo de los norteamericanos que amenaza la paz de la República; por otro Arias, hábil político a quien acusan de ser anti salvadoreño y muy

íntimo de Orellana; también al señor Bonilla le señalan errores y a todo esto hay que agregar la notificación de los americanos de "que al primer tiro desembarcarán".

¿Hay nubes de tempestad en el cielo de Centro América?

CACAO ESPECIAL de venta en LA NUEVA TEMPESTAD

## Grave percance ocurrido a don Jorge Coronado en Boston

Por cartas que ha recibido la distinguida familia Coronado Alvarado, se ha sabido en esta capital de un grave percance ocurrido a don Jorge, mientras viajaba en el vapor San Blas rumbo a Boston. Parece que un accidente

marítimo puso en aprieto a la tripulación, al extremo de echar los lanchones al agua y usar los salva-vidas. Don Jorge refiere detalladamente este suceso del que felizmente salieron bien, por lo cual nos alegramos.

## Distinguidos viajeros

En el tren ordinario de pasajeros de Limón, ingresaron ayer tarde a esta capital el culto caballero don Luis Robert, su gentil señora esposa doña Margarita Yglesias y el jovencito Manuel Robert Durán.

Regresan los estimables viajeros muy satisfechos de su gira por Europa, el Cana-

do y los Estados Unidos. Temporalmente fijarán su residencia en la casa de habitación de don Emilio Robert. A su llegada a esta capital fueron a recibirlos a la estación un gran número de familiares y amigos. Les presentamos nuestro atento saludo.

CACAO ESPECIAL De venta en LA GONDOLA

# PERSONALES Y SOCIALES

A cargo de GUILLERMO TRISTAN

## La Boda Mendiola-Bengoechea

En la residencia de la estimable dama doña Piedad Zaldivar de Mendiola, se ha de efectuar el 28 de los corrientes, a las 9 de la noche la ceremonia matrimonial del caballero don Manuel Mendiola y la señorita María Luisa Bengoechea.

La fundación de este nuevo hogar que será legítimo orgullo de la sociedad josefina por los magníficos dotes que caracterizan a los contrayentes, ha sido recibido por sus amigos y relacionados con marcada simpatía.

María Luisa, ha descollado por su belleza en nuestros salones como estrella de primera magnitud, y en su hogar por sus muchas virtudes.

Manuel, es un joven esforzado y trabajador y goza de muy legítimas simpatías en nuestra sociedad.

Las esquelas en que los padres de los contrayentes anuncian su próxima boda han de circular por medio de la Agencia Ernesto Ortíz en día próximo.

Por la felicidad de los jóvenes prometidos formulamos nuestros cariñosos votos.

## Bautizos en la Merced

En la Parroquia de la Merced, han sido bautizados los niños siguientes: Hector de Francisco Gómez y Olaya Herrera Hernández, nacido el 15 de setiembre; Jesús, de Juan Rafael Segura y Ester Soñano, nacido el 8 de julio. Irma, de Juan Aguilar y Zola María, nacido el 18 de julio, Julio; de Jesús Soto Gampos y Ana Sanabria Gutiérrez, nacido el 23 de julio, Alvaro, de Ismael Arce y María Luisa Corrales, nacido el 18 de setiembre, María, de Isidro Acosta y Dorila Cubero, nacido el 27 de octubre; Manuel, de Antonio Sánchez y Leilcia Perelra, nacido el 9 de setiembre.

## Regresó el Dr. Picado

En el Vapor "Atenas" llegaron en la mañana de ayer a Puerto Limón, e ingresaron en la tarde a esta capital, el Dr. don Clodomiro Picado, y su estimable señora esposa doña Margarita Umaña.

El Dr. Picado llevó a Francia, la representación de Costa Rica en el Centenario de Pasteur, y de su valiosa actuación se ha ocupado la prensa francesa.

Los distinguidos viajeros fueron recibidos en la estación por un gran número de familiares y amigos. Nos es muy grato presentarles nuestro atento saludo.

## De la Colonia Francesa

Ingresaron en la tarde de ayer a esta capital, procedentes de Limón en donde desembarcaron en la mañana

del Vapor "Atenas" con procedencia de Francia, don Eloy Tournon y su señora esposa doña Marguerite, don Pierre Renard, don Marcel y don Jaques Nauite.

A recibirlos a la estación del Atlántico fueron numerosos amigos. Presentamos a los estimables viajeros nuestro afectuoso saludo.

## Viajeros para y del Exterior

En el vapor "Ulua" salieron del país; el Lic. don Luis Anderson, don Thomas D. Harrington, don José M. Aguirre, don Luis Venegas, don José Antonio Paredes, don Roberto C. Thomas y don Gonzalo Jiménez.

—En el vapor "Atenas" ingresaron don Lula Harbour, don Withrow Love, don Joseph Bayou, y don Luis Rivera.

## Los viajeros de hoy

Hoy deben regresar a esta capital el Sr. ex-Presidente de la República General don Juan Bautista Quirós, su señora esposa doña Clementina, don Juan Rafael Chacón e hija, y don Otto André Sra. familia. Les presentamos nuestro atento saludo.

## Enfermos

Ha continuado siendo bastante satisfactorio el estado de salud de doña Micaela Mora de Román.

—La señorita Eva Rojas, que fue operada por los Drs. Hernández, Quesada y Barrio

## Fecha del natalicio de una dama

—En la intimidad de su hogar, celebró ayer la fecha de su natalicio la estimable dama doña Felicia Quirós de Mézerville, esposa del propietario de la empresa en que se edita este diario don Camilo de Mézerville.

La señora Quirós de Mézerville, nacida en el hogar del recordado caballero don Justo Quirós y doña María Quirós, recibió al igual que sus hermanas una esmerada educación que le ha permitido al través de los años ser una excelente madre para sus hijos Julio, Margarita, Jorge, Enrique, Eugenia, Hortensia y Felicia.

No es tarde para que unamos hoy nuestra felicitación a las muchas que recibiera ayer la estimable dama, cuya fecha del natalicio celebró ayer rodeada de los afectos y cariños de los suyos

## Natalicios

Celebra hoy la fecha de su natalicio la gentil señorita Elenita Rodríguez Villarreal, a quien nos es muy grato enviarle nuestra felicitación. También celebra igual fecha la señorita María Astúa Lizano.

## Recordatorios

Cumplen años de haber fallecido don Teodorico Quirós Morales (1899) y el Presbítero don Federico Carvajal (1921)

## Del hogar Rodríguez-Johanning

Don Enrique Rodríguez y su señora esposa doña Emilia Johanning, han tenido la dicha de ver aumentada la felicidad de su hogar con el nacimiento de una hermosa niña. Envolvamos a los dichosos padres nuestra enhorabuena y deseamos ventura a la recién nacida.

## Comida de fin de año

El viernes próximo se ha de efectuar en el Colegio Superior de Señoritas una comida entre los miembros del Personal Docente y Administrativo de este establecimiento, como despedida del curso de 1923.

La fiesta rosada de despedida de las alumnas ha de efectuarse en la tarde del 8 de diciembre.

## Viaje de bodas

Han regresado de su viaje de bodas, fijando su residencia en casa de don Rafael Cañas, don Luis Diego Sáenz y su señora esposa doña Rita Cañas, a quienes nos complacemos en saludar.

## Cartera perdida

El dos de los corrientes, en el Cementerio General, una señorita perdió una cartera conteniendo dinero y algunos otros objetos. Se suplica a quien la encuentre devolverla en estas oficinas.

## Del hogar Johanning Navarro

El domingo pasado en la Parroquia de la Merced fue presentado a la pila bautismal; el primogénito de don Carlos Johanning y su señora esposa doña Natalia Navarro, nacido el 4 de agosto, al cual se le impuso el nombre de Carlos. Actuaron como padrinos el Dr. don Jorge Lara y la señorita María Luisa Navarro.

## Profesoras de Estado

La Junta de Directores ha otorgado los títulos de Profesoras de Estado a doña María Francisca Caballero, de Córdoba, de trabajos manuales y la señorita Margarita Martínez de Francés.

Es muy grato para nosotros enviar nuestra felicitación a las nuevas profesoras.

## La Boda Van Huffel-Madrigal

Con un carácter rigurosamente familiar, debido al reciente duelo de la familia de la desposada, se ha de efectuar a las 8 y media de hoy la ceremonia matrimonial por poder del caballero don Rene Van Huffel, residente en Chicago, y la señorita Victoria Madrigal A.

El Sr. Van Huffel vivió en Costa Rica durante algún tiempo. Fue profesor de francés en el Liceo de Costa Rica y hubo de trasladar su residencia a California hace proximamente un año, de donde ha enviado los poderes a don Eduardo Fournier Quirós, para que le represente en el acto matrimonial que hoy se ha de efectuar.

Actuarán como padrinos del acto, don José Madrigal Estrada y doña Luisa de Tovar por sí y en representación de la señorita Fanny Van Huffel, residente en Bruselas; don Eduardo Tovar por sí y en representación de don Charles Van Huffel, residente en Bruselas y la señorita María Isabel Carvajal; Prof. don José Joaquín García Monge y la señorita Lilia González; don Víctor Quesada C. y doña Ester Madrigal de Fournier; Prof. don Juan Lottz y señorita Ana Rosa Chacón; don Mateo Fournier Quirós y doña Emilia Céspedes de Salazar; don José Tomás Castellón y señorita Carmen Castellón.

El sábado próximo por la vía del pacífico saldrá de esta capital para Chicago a reunirse con su marido la que hoy ha de ser señora Madrigal de Van Huffel.

Por la ventura del nuevo hogar formulamos nuestros votos muy sinceros y cariñosos.

**Sastrería PANDOLFI** Participa a su clientela y al público en general haber recibido las últimas novedades inglesas, tanto en casimires como en artículos para sastres. El lema de esta casa es: **Elegancia en el corte — Esmero en la confección — Los precios equitativos** 50 varas al Sur de José Esquivel. San José, C. R.

Piza e hijas Clodomiro Sálas Castro y Sra. Alberto R. Cañas y Sra. Juan José Cañas y Sra. Francisco S. López. Ana v. de Castellón e hijas, María P. v. de Montelegre, alumnas

del II Grado B. de la Escuela Superior de Niñas N.º 2. Renovamos a la familia doliente el testimonio de nuestro pesar.

Nuevo, ha entrado en un período de franca convalecencia.

—Doña Marta Fernández de Rodríguez, se encuentra mejor.

—El jovenito Miguel Armijo Canossa se encuentra enfermo de cuidado.

—El estado de salud del Lic. don Vidal Quirós y su señora esposa es ya del todo satisfactorio.

—Ha restablecido don Manuel de la Paz.

—La señorita Carmela Arrea ha experimentado una pequeña mejoría.

—Continúa enfermo el Lic. don Francisco Aguilar Barquero.

—Han estado enfermos: la señorita María Luisa Alvarado, doña Teresa de Tuck, señorita María Durán; doña Ester de Brenes, niño Eduardo Gallardo, doña Isolina de García, un niño del hogar Güel Laporte, señorita Angela Pacheco, don Esteban Sales, señorita Lina Gullión, señorita Gilda Esquivel, doña Margarita de Castro, doña Rita de Azuola; señorita Carmen Sáenz, y don Francisco Calderón.

Ha restablecido la señorita Zulay, hija del señor Acosta Presidente de la República.

—Completamente restablecido de la dolencia que le aquejó en días pasados se encuentra don Víctor Ramírez.

## Viajeros

Para los Estados Unidos debe de salir próximamente la señorita Matilde Carranza Vollo.

—Doña Nelly C. de Echeverría y sus hijos salieron para Almirante, donde fijará su residencia con su esposo don Frank.

De Alemania deben de regresar hoy a esta capital, don Herman Ahrens y su señora esposa doña Adela Yglesias de Ahrens.

## Llega el Sr. encargado de negocios de Costa Rica en Guatemala

Se ha recibido noticia en esta capital, de que el 26 de los corrientes, ha de llegar a Puntarenas, el Honorable Sr. Encargado de Negocios de Costa Rica en Guatemala Dr. don Fernando Yglesias, a quien acompaña su señora esposa doña Margarita Prentice.

## La familia de Tattembach

El mismo día, deben de llegar a esta capital, el Sr. Conde don Francisco de Tattembach, su señora madre la Condesa doña Costence de Tattembach, y su señora esposa doña Luisa Yglesias de Tattembach.

Anticipamos nuestro saludo a los estimables viajeros.

## AYER EN EL CONGRESO

Pasadas las 15 horas se abrió la sesión.

Fue leída y aprobada el acta anterior.

### Formas de decreto

Sin discusión se aprobó la del que autoriza al Ejecutivo para pagar a la señorita María Mora Carranza una suma que se le adeuda.

### Segundos debates

De igual manera fue aprobado en segundo debate el proyecto de ley de pensiones para los empleados del ramo de Telégrafos.

### Gastos del litigio anglo-costarricense

En definitiva fue aprobado el proyecto de ley que amplía el presupuesto vigente en la suma necesaria para enviar \$20 000.00 a don Alfredo González a cuenta de gastos del litigio anglo costarricense.

### Ampliación al presupuesto

En tercer debate y en deta.

le fue aprobado el proyecto de ley que fija los sueldos de la Inspección de Hacienda Municipal, y amplía el presupuesto en esa suma.

### Empréstito para el Monte de Piedad

Después de larga discusión se aprobó en tercer debate y en votación nominal, por 16 votos favorables contra 15 desfavorables, el proyecto de ley que autoriza al Ejecutivo para prestar la garantía del Estado en un empréstito por \$50,000.00 fue el Monte Nacional de Piedad trata de conseguir.

### Colegio de Señoritas en San Ramón

Con motivo de haberse presentado una moción para revisar el acta anterior en cuanto a este asunto se refiere, se suscitó una larga discusión, que se suspendió, para continuarla en la siguiente sesión, al levantarse ésta a las 17 horas.

## El entierro de don Pedro Iraeta Guzmán

A pesar de la premura del tiempo, el entierro de don Pedro Iraeta Guzmán fue bastante concurrido.

En el templo de la Dolorosa se efectuaron a las 4 y media las preses litúrgicas de difuntos, saliendo el cortejo a las 5 para el cementerio general.

Entre las muchas coronas enviadas anotamos las cartulinas siguientes: Tomás Guardia y Sra., Gregorio J. Gomez Sra. e hijas, Federico W. Schumacher y Sra., Ester Vargas C. y hermanas, Dr. L. Beeche y Sra. Raúl Guardian y Sra., Everardo Gómez y Sra., Eduardo Beeche y familia, Partido Agrícola de San José, Joaquín Gil Sra y familia, Juan y Ester Aguilar, Felipe Herrero Sra., e hijos, Rafael Cañas Sra. e hijos, Carlos Lara y Sra., Eloisa Bonefil, Luis Diego Sáenz y

Sra., Roberto Gil, Camilo Durán y Sra., Margarita Lara, J. R. Arguello de Vars y Sra., Bertha Hernández Durán, F. J. Castro Arguello, Mariana Arguello de Castro e hijas, Ricardo Castro Beeche, Lupita C. de Castro, Jorge Hine y Sra., Elías A. Rivas y Sra., Familia Tristán, Julio Díaz Granados y Sra., Adela C. de Gutiérrez, Ernesto Castegnaro y Sra., Gregorio Escalante, Dr. Jorge Lara y Sra., Angela Acuña, Mercedes de Tinoco y familia, José María Sanchez y Sra., Gonzalo y Angela de Ulloa, Secundino Vicente y Sra., Manuel Alvarez y hermanas, Mariano Alvarez y Sra., José María Cañas y Sra., Empleados de La Mascota, Catalina Espinach R. y hermanas, Eduardo Marchena y Sra., Rómulo Zumbado Rodríguez y Sra. Lola de

Continúan los neutrales adhiriéndose al Partido Agrícola

## Valiosa Adhesión de un distinguido obrero

San José, 6 de noviembre de 1923

Señor Lic. don Alberto Echandi

S. M.

Desde el comienzo de la actual campaña política he mirado con marcada indiferencia los debates, ya en prensa ya en tribuna, llevados a cabo por los diferentes bandos políticos, siendo, por consiguiente, mi neutralidad manifiesta; pero sí he tomado muy en cuenta los procedimientos culturales observados en los tres partidos y entro en la conclusión de que, en estos supremos momentos de prueba para la Patria, continuar siendo neutral, implica un delito castigado por la propia conciencia.

Observada de cerca la norma que se ha trazado el Partido Agrícola que postula su candidatura, observada la conducta privada y pública en todos los actos que usted ha llevado a efecto, encuentro que el único bando y jefe capaces de hacer gobierno de paz, progreso y confianza en el fiel cumplimiento de las leyes del Estado, es el que usted tan dignamente preside; pensar lo contrario, es contribuir a que la barca del Estado sucumba en el abismo y en el desprestigio.

Por tal motivo, pues, pido a usted se sirva dispensarme el honor de ingresar como humilde soldado en las filas del culto Partido Agrícola, para satisfacción de mi conciencia de obrero amante de la tierra que me vio nacer.

De usted, con toda consideración, Atto y S.S.

LEONTE PINEDA SOLANO

## Los muertos del año

Noviembre de 1922      Noviembre de 1923

Por GUILLERMO TRISTAN

### MARZO

**Francisco Hueso.**—Importante vecino de la ciudad de Puntarenas, falleció el 2 de marzo de este año a consecuencia de herida de arma de fuego.

**Santiago de Piñeres.**—Hijo de don Rafael de Piñeres y doña Juana Pinto, nació el 23 de febrero de 1918. Falleció a la edad de 5 años el 3 de marzo de este año.

**Luis Cubillo.**—De 24 años, falleció ahogado en la poza del río Tibás el 4 de marzo de este año.

**Juan Montero.**—Telegrafista de Manzanillo, falleció trágicamente en los primeros días del mes de marzo.

**Francisco María Villalta.**—Vecino del distrito de Catedral, de 87 años, hijo de Canuto Villalta y Catalina Chaves.

**Antonia Dovi de Paltronieri.**—De nacionalidad italiana, de 77 años. Falleció el 5 de marzo de este año.

**Remedios Comellas Costa.**—De nacionalidad española, pero radicada en Costa Rica durante muchos años. Falleció el 6 de marzo de este año.

**Delfín Madrigal Mora.**—De 36 años de edad, esposo de Idés Gei. Hijo de Juan Madrigal y Bernabé Mora. Fue socio de la razón comercial conocida con el nombre de la Proveedora. Falleció el 7 de marzo de este año.

**Disiderio González.**—Importante vecino de Miramar. Falleció a mediados del mes de marzo.

**Dolores Flores Zavaleta.**—De 45 años, fue durante muchos años asistente de Monseñor Araya. Fue mayordomo de la Cofradía del Sagrado Corazón de Jesús de la Parroquia del Carmen y secretaria de la Tercera Orden de las Carmelitas. Fue hija de don Juan Ramón Flores y doña Wenceslada Zavaleta. Falleció el 9 de marzo.

**Higinio Meneses.**—De 45 años de edad. Falleció trágica-

mente en esta capital el 11 de marzo.

**Marina Chamberlain de Chamberlain.**—Nació en esta capital el 4 de agosto de 1892, habiendo sido hija de don Santiago Chamberlain y doña Juana Zeledón. Contrajo matrimonio el 29 de mayo de 1911 con don Enrique Chamberlain. Falleció el 11 de marzo a la edad de 31 años.

**Evangelista Jiménez.**—Vecino del distrito de San Sebastián, de 18 años, hijo de Jacinto Jiménez y Oliva Fernández. Fallecido a consecuencia de un golpe recibido en una práctica de foot-ball.

**Fernando Zamora Salinas.**—Nació en la ciudad de Heredia el 30 de marzo de 1854, hijo de Pedro Zamora Gutiérrez y Mercedes Salinas. Contrajo matrimonio en la ciudad de Puntarenas el 14 de agosto de 1876 con doña Eulalia Facio. Fue uno de los más geniales artistas en el ramo de pintura y fotografía. Publicó un álbum de vistas de Costa Rica, que le mereció grandes elogios. Fue empleado de la confianza de don Wenceslao de la Guardia y de don José María Castillo. Falleció el 13 de marzo de este año a la edad de 65 años y su muerte fue muy sentida.

**Luisa Quirós Flores.**—Hija de don José Manuel Quirós y doña Beatriz Flores Blanco. Falleció el 6 de marzo de este año en esta capital a la edad de 62 años. Fue miembro de la Sociedad de San Vicente de Paul y de la Asociación de Madres Católicas.

**Gerardo Volio Tinoco.**—Nació el 20 de mayo de 1860, siendo hijo de don Julián Volio Llorente y doña Cristina Tinoco Yglesias. Contrajo matrimonio con doña Josefina González el 6 de enero de 1880.

Desempeñó diferentes e importantes cargos públicos, dejando en todos huellas de su acrisolada honradez. En su hogar hubo 8 hijos que son miem-

## Algo más acerca del Registro Civil

### Quiso renunciar el primer jefe y las señoritas protestan

Ayer en la mañana estuvimos en el Registro Civil. Todos los empleados se encontraban incómodos con una nota publicada en este periódico acerca de la poca actividad de los jefes señores Giral y Chavarría para con las solicitudes del Partido Echanista. Dicen que ellos en el trabajo no tienen color político y que en ese departamento hay numerosos y decididos agrícolas. Agregan que con mucho gusto han trabajado extraordinariamente por las solicitudes del echanismo como por la de los otros bandos. El domingo trabajaron todo el día.

Cuando estuvo allí de visita el señor Presidente, el señor Giral le manifestó su deseo de renunciar su pue-

to pero don Julio lo instó a permanecer en él, lo mismo que al señor Chavarría. Por otro lado, las simpáticas damitas que trabajan allí, protestaron de que todas ellas trabajaban mucho y de que el cronista sólo a tres había mencionado en una nota que en días pasados apareció en estas columnas.

Esto lo reconocemos gustosos y las felicitamos a todas (que no se quede ninguna) por su buena labor. Esta felicitación la hacemos especial a las siguientes personas que están trabajando hasta las diez de la noche:

Doña Otilia de París, doña María Teresa de Meza, Claudia Monge, Gloria Jiménez, Inés Quijón, Mercedes Calderón, María Teresa Calderón, Consuelo Reyes y Luisa María Vázquez.

bro estimables de nuestra sociedad. Su muerte acaecida el 16 de marzo fue muy sentida.

**Juan Núñez Quesada.**—Nació el 30 de octubre de 1904, siendo hijo de don Antonio Núñez Salvo y Josefa Quesada. Fue estudiante del Liceo de Costa Rica, donde se graduó bachiller. Falleció ahogado en los baños de Puntarenas el 28 de marzo de este año. Sus restos fueron trasladados a esta capital y su muerte fue muy sentida.

**Luis Tourret Brondel.**—De nacionalidad francesa, pero radicado en Costa Rica desde hace varios años, esposo de doña Rosa Moreno Castillo, hijo de Alfonso Tourret y Carolina Brondel. Falleció el 30 de marzo a la edad de 56 años.

### ABRIL

**Bailón Ramírez González.**—Vecino muy importante de San Mateo, viudo de doña Ana Benita Coronado Sáenz. Falleció el 2 de abril a la edad de 89 años y su muerte constituyó un duelo general.

**Ester Soto Madrigal.**—Hija de don Gregorio Soto y doña Ramona Madrigal. Se educó en el Colegio Superior de Señoritas, y falleció en esta capital a la edad de 21 años el 6 de abril de este año.

**María Boza Montoya.**—Hija de Pedro Pablo Boza y María de Jesús Montoya. Falleció en esta capital a la edad de 76 años el 4 de abril de este año.

**Rogelio Castro.**—Falleció trágicamente en Limón a principios del mes de abril, a la edad de 30 años. Fue casado con Juana Mora.

**Mercedes Bolandí Arias.**—De 50 años de edad, hija de Mercedes Bolandí y Eduviges Arias. Falleció en esta capital el 6 de abril de este año.

**Manuel Altamirano.**—Falleció repentinamente en Puntarenas, a la edad de 77 años. Fue durante muchos años empleado de la Aduana.

**Dolores Chacón v. de Arias.**—

De 44 años, vecina del Distrito del Carmen, viuda de Ezequiel Arias, hija de Ramón Felipe Chacón y María Guzmán.

**Sergia Marín v. de Umaña.**—De 72 años, viuda de don Cleto Umaña. Falleció en Limón el 11 de abril, sus restos fueron trasladados a esta capital y sepultados en el Cementerio General. Fue hija de Manuel Marín y Ramona Madrigal, vecinos de Cartago.

**Ovilio Arias Rojas.**—De 13 años de edad, hijo de Francisco Arias y Julia Rojas de Arias. Nació el 18 de junio de 1910. Falleció el 11 de abril de este año.

**Francisco de Paula Amador.**—Falleció en el Paso del Tempisque, provincia del Guanacaste. Sus restos fueron sepultados en el Cementerio de Fildelfia.

**Adela de Monge.**—Esposa de don Domingo Monge Rojas. Falleció en Montes de Oca el 12 de abril de este año.

**Ascensión Esquivel.**—Falleció en esta capital este notable jurisconsulto y ex-Presidente de la República, el día 15 de abril de este año. Fue el Lic. Esquivel una de las columnas poderosas en que descansó el prestigio y buen nombre de la Patria Costarricense. Ministro, diplomático de diferentes oportunidades, supo llevar con orgullo la representación de Costa Rica, trazó la base de nuestros límites con la hoy República de Panamá; Ejerció la Presidencia de la República en el cuatrento de 1901 a 1906 y su administración fue de inmensos beneficios para el país.

Fue en diferentes oportunidades Presidente del más alto Tribunal de Justicia de la República. Brilló como estrella de primera magnitud en el cielo de la Patria, y puso al servicio de ella todo su saber y energía. Hombre de talento, de rectitud inquebrantable, supo en todas las manifestaciones de su vida dar testimonio de sinceridad, y sus amigos al estrechar

## Toda madre debe amamantar a sus hijos

O criar con la Perfecta Leche

Glaxo

NIÑOS CRIADOS Con "Glaxo"

(Producto Inglés)

Único Sustituto de la Leche Materna

### Que dicen las madres

"Me permito Sr., decirle, que he con su 'tado con mi D.', y me dice que Glaxo da excelentes resultados. Hasta la fecha, he criado mi bebé con ese alimento y cada día aumenta de peso y se mantiene robusto y sano.—Sra. M. de C. H. redi."

"—Recibí su muestra de Glaxo y ya he comprado en la Farmacia Grillo para seguir criando mi niño con esta maravillosa leche. Después de luchar con varios otros alimentos molidos y condensados, Glaxo ha logrado restablecer la salud de mi hijo. Gracias por sus atenciones.—Sra. J. de V. Puntarenas."

"—Con respecto a la leche Glaxo, me es grato hacerle saber que la utilizo al terrándola con la mía en la crianza de mi hijita de dos meses de edad, tomándola yo también para obtener más leche y robustecerla y hasta la fecha, los resultados han sido satisfactorios. He seguido con cuidado todas las instrucciones que da su librito 'El Consejero de la madre'.—Sra. C. de Z. Alajuela."

NOTA: Por escargo especial de las interesadas se publican las iniciales solamente.—Tenemos a la disposición en nuestros archivos cientos de cartas y testimonios de madres de todas partes del país.

CUPON: Sr. Agente Instituto Glaxo (Londres) Box 355. San José

Sírvase enviarme "El Consejero de la Madre". Adjunto 15 céntimos en sellos para cubrir porte de una muestra de Glaxo

Nombre: \_\_\_\_\_

Lugar: \_\_\_\_\_

Señas: \_\_\_\_\_

su mano la recibían con lealdad.

En la lucha política de 1899 le fue dedicada por don Mateo Fournier y don Emilio Pacheco Cooper una de las marchas más hermosas que se han compuesto en el país, y cuyos acordes son testimonio de lo que el Lic. Esquivel vivió y era en el ambiente político.

Su biografía puede decirse es una de las más hermosas que puede presentar costarricense alguno, porque está nutrida de bellos y hermosos destellos.

Por disposición terminante, del ilustre ex-Presidente, no le fueron tributados homenajes oficiales después de su muerte, pero el País entero se conmovió y tributó un espontáneo y sincero tributo a su memoria.

Continuará

### CACAO ESPECIAL

De venta en LA AFRICANA

200 vs. S. Hotel Washington



### Tipos de cambio

Nueva York	458	°/10
Londres	409	—
París	133	—
España	305	—
Italia	103	—
Suiza	408	—
Bélgica	115	—
Amsterdam	0.39 1/2	oro am.
Dólares sobre Berlín	459	0/10

San José, 7 de Noviembre 1923

## Movimiento Diario

### Nacimientos

José Luis, de Manuel A. Barrantes y Jovita Alvarado Z. Ramona Valverde Rafael, de Miguel Bonilla y Práxedes Loria Elvia, de Gonzalo Echeverría E. y Carmen López R. Alvaro, de Ismael Arce B. y María Corrales M.

### Pasaportes

No hubo

### Defunciones

Arnoldo Sánchez, 11 meses, San José Ramón Romero, 1 año, San José.

## Dr. HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO de la Facultad de Medicina de París

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA: De 10 a 11.30 y de 2 a 4 Contiguo al Teatro Variedades



ASERRADERO "EL CORTIJO"

## EN LA ZAPATERIA DE JOSE ARAUJO El Zapato Grande

se vende ARROZ y AFRECHO al por mayor a precios SUMAMENTE BAJOS, procedente de

## EL CORTIJO

del Beneficio de Arroz de LEON & ARAUJO



**Las Hemorroides**

Se curan radicalmente con el uso de la

**POMADA MIDY**  
Y LOS  
**SUPOSITORIOS MIDY**  
Adreno-estípticos

Remedio muy eficaz; de uso fácil y aseado, gracias a la cánula rectal adaptada a cada tubo

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

LABORATORIOS MIDY  
Rue de Commerce, 11  
PARIS



**Evitar el "enmielador"**

En el Brasil existe una atmósfera muy extraña y algo más extraño todavía. Cuando alguna persona escrupulosa desea verse de otra, paga para que "enmielen" la casa, de lo cual se encarga un "enmielador". El precio de la operación es, naturalmente, según el tamaño de la casa y la calidad de la "miel". La de vacas es la más barata; la de gente vale un 50% más; la más cara de todas es la de gato y solamente los ricos pueden pagarse el lujo de una venganza tan dolorosa. En Costa Rica se ha establecido también esta costumbre brasileña, pero aplicada a la prensa política. Tovar es el "enmielador" a sueldo del Partido Jimenista y este ilustre operario sólo trabaja con miel de gato.

RÓMULO

# La United Fruit Company sufre grandes daños con motivo del fuerte huracán ocurrido en el valle de Talamanca

Bocas del Toro, 5.—El más fuerte huracán que jamás haya ocurrido en el valle de Talamanca, barrió prácticamente las plantaciones de bananos "Zona" y "Quedi", de la United Fruit Company, destruyendo en total de 300 000 a 325 000 matas de bananos. La destrucción representó pérdida total, porque el fruto no estaba aún para ser cortado, aunque una parte podía exportarse este año y el resto a principios de 1924.

El viento destruyó también numerosos árboles de sombra próximos a las casas de las haciendas. Se estima que la compañía tendrá que gastar de 10 000 a 15 000 dólares para remover los escombros.

Los más viejos moradores de esta región aseguran que ésta ha sido la más fuerte tormenta que haya ocurrido en muchos años.

La pérdida es tanto más sensible cuanto que estas plantaciones acaban de entrar en su primer período de producción.

La Compañía Frutera ha sufrido rudos golpes por los huracanes este año, y sus pérdidas consiguientes totalizan aproximadamente... 505 000 racimos de fruto en menos de diez meses.

Como resultado de este contratiempo, se anticipa que los embarques semanales de bananos en el resto del año difícilmente excederán de 50 000 racimos.

En la mañana del jueves 18 de octubre el gerente Blair, acompañado del subgerente McFarland hicieron una excursión a Guabito, donde se les juró el superintendente de las plantaciones, Adams, y siguieron al teatro del desastre.

El tiempo ha seguido inestablemente caluroso y seco este mes hasta el viernes 19 de octubre, en que cayeron fuertes aguaceros en esta ciudad.

En las regiones de Changuinola y Sixaola, la caída de lluvia durante las últimas tres semanas, fue menos de una pulgada.

**Luis Cruz Bolaños**

boxea en Guatemala

El joven costarricense Luis Cruz B., hijo de nuestro amigo don Luis Cruz Meza, ha resultado un boxeador de primera fuerza y actúa en el "Skating ring" de Guatemala con todo éxito.

Cruz es muy jovencito, tendrá apenas unos 18 años, Buena suerte deseamos al futuro Dempsey centroamericano.

CACAO ESPECIAL  
De venta en el acreditado Almacén de Saasos Hnos.— Al costado del Banco de Costa Rica. Marca QH

No olvidar la imprenta MINERVA

**CLUB DE MUEBLES**  
M. CAMPOS & Hnos.

SOCIOS FAVORECIDOS  
SERIES DE \$ 5-50

Serie A.—Amortización No. 35. Favorecido el No. 88 de Angela de Tarre.

Serie B.—Amortización No. 30. Favorecido el N.º 37 de Rafael Gamboa.

Serie C.—Amortización No. 23 Favorecido el No. 103 de Teresa de Zavaleta.

Serie D.—Amortización No. 16. Favorecido el No. 91 de Aurora Corrales.

SERIES DE \$ 2-75

Serie A.—Amortización No. 35. Favorecido el No. 93 de Carmen Solís Salazar.

Serie B.—Amortización No. 30. Favorecido el No. 74 de Rosa v. de Castro.

Serie C. Amortización No. 23. Favorecido el No. 23 de Hilda Zúñiga.

Serie D.—Amortización No. 16 Favorecido el No. 80 de la Escuela de Aplicación.

Presenciaron el sorteo los señores:

Samuel Córdoba Oscar Moya Luis Sanabria L. Rafael Arce

**También el Registro Civil**

El Partido Agrícola no sólo tiene que luchar contra las intranquilidades y chanchullos andalozos de las Juntas Locales, contra los de las autoridades Jimenistas, etc., también contra la paralización del Registro Civil. En esa oficina, a la vez se despachan con la velocidad del rayo las certificaciones Jimenistas y volistas, demoran con lentitud de tortuga las del Partido Agrícola, a pesar de las peticiones que se han formulado al respecto.

Hasta el lunes por la mañana no fueron entregadas unas certificaciones de la provincia de Guanacaste, es decir, la víspera de la expiración del término de inclusiones, con el propósito evidente de que no puedan llegar en tiempo útil.

No se puede negar que el Registro Civil ha colaborado eficazmente en la tarea de privar a los agrícolas del derecho de sufragio.

ECHANDISTA

**Marítimas**

Puntarenas, 5  
Hoy a las 16 horas fondó el vapor alemán "Otavi" de 3960 toneladas, procedente de Baboas Canal Zone, con dos días de mar a este puerto, 68 tripulantes, capitán Kirchhoff y consignado a Felipe J. A varado y Co. Sin pasajeros para este puerto, 6 en tránsito, carga 2210 bultos con un 213227 kilos, sin correo. El Capitán de Puerto, J. BENITO LIZANO

Limón, 6  
Hoy a las 8 horas 30 fondó el vapor estadounidense "Atenas" de 2752 toneladas, procedente de Cristóbal con 16 horas de mar, 95 tripulantes, capitán E. W. Holmes y consignado a U. F. Co. Pasajeros Luis Harbour: Wilhrou Love, Joseph Bayon, Luis Rivera, Louis Manuel y Marguerite Robert, Eols y George Tournon, René Pierre, Clodomiro y Margerita Picado, en cubierta: Marcel y Jaques Naute y 12 en tránsito. Carga general, 300 toneladas, correo 56 sacos. El Capitán de Puerto, G. Acosta.

**Los zarpazos del Municipio de Nicoya por un extranjero**

En el libro de actas de la Municipalidad de este cantón, en su acuerdo No 11 de la sesión de 1 de agosto de 1922, se encuentra girada la suma de \$45 00 a favor de don Emilio Cuvillo y que recibió el Presidente Municipal Gonzalo Mora, para restablecer una demanda contra Francisco Rosales, y es el caso que este funcionario en cada se metió, aparte de gastar en usos particulares esos cuantales. También se llevó de este Municipio una tijereta y ni la quiere pagar ni devolver. A donde Francisco Armijo cobró la suma de \$50 00 por unos trastos que esta Corporación le vendió a aquel comerciante y hasta la fecha se está haciendo el zorro con ese dinero.

Como esto es delictuoso y ofreciendo la prueba del caso, hago traslado de lo dicho al señor Promotor Fiscal de la República para lo que corresponde en estos aspectos, que está diciendo a las claras que las cosas en este alero hieden a podrido.

Son más y mucho más los lunares en este edil, los que al levantarse la información que pido los despejaré para exhibir este ejemplar honorífico que tan en alto está poniendo el nombre de la Municipalidad de Nicoya.

ROG FERNANDEZ

**DOLOR DE RIÑONES Y DE ESPALDA**



**COMPLETAMENTE CURADO**

Las cartas que publicamos al pie de la presente son prueba evidente de la eficacia de las Píldoras De Witt para los Riñones y la Vejiga; y toda persona que sufra de:

**DOLORES DE ESPALDA, REUMATISMO, LUMBAGO, CIÁTICA, MUSCULOS TENSOS, COYUNTURAS HINCHADAS, DOLORES DEL ESPINAZO, GOTA, CALCULO, MAL DE PIEDRA, ETC.**

o de cualquier otra forma de molestias de los Riñones y de la Vejiga debería leerlas.

No hallaba descanso en la cama.

- La Señora María Olive de Orellano, Condareo, F.C.O.A., escribe:— "Sufría tanto en la Enfermedad de los Riñones, que el dolor me imposibilitaba encontrar descanso aún en cama, pero las Píldoras De Witt me aliviaron inmediatamente y luego me curaron por completo. Después las recomende a una amiga que había sufrido durante dos años y la primera dosis le causó alivio. Ahora las estoy dando a mi hijo de 12 años de edad." Operación sería evitada.
- La Señora Teresa Burguero de Muñoz, Humberto 1º 1160, Capital escribe:— "Molestia de los Riñones me imposibilitaba atender a mis quehaceres. Probé numerosas Empecinas, pero ninguna de ellas me sentaba bien. Tuve también que entrar en un Hospital, y los médicos querían hacer una operación pero yo no les di mi consentimiento. Luego oí de las Píldoras De Witt y me decidí a ensayarlas; pronto me encontré mejor y ahora recomiendo Píldoras De Witt a todas las personas que sufren de los Riñones."
- El Señor Don León Faire, San Carlos Norte, F.C.C.A., escribe:— "Tenía dolores de espalda tan agudos que no podía tenerme en pie, pero las Píldoras De Witt me dieron alivio inmediato, y ahora me encuentro completamente restablecido."
- El Señor Don Louis Dubini, Oliva, F.C.C.A., escribe:— "Las Píldoras De Witt me aliviaron completamente de los dolores en las caderas y la espalda, causados por Molestias de los Riñones."

Si las Píldoras De Witt para los Riñones y la Vejiga, pueden curar casos como los que hemos mencionado más arriba, y uno de ellos tan serio que los médicos proponían hacer una operación, puede Ud. tener la seguridad de que darán alivio inmediato a toda persona que sufra de cualquier forma de molestias de los riñones y de la vejiga.

Prevenga Ud. la manifestación de los síntomas y al momento de experimentar dolores en su espalda o espinazo, compre en su farmacia una caja de Píldoras De Witt para los Riñones y la Vejiga y tómela de acuerdo con las instrucciones. No hay otra medicina que le sea tan beneficiosa, con un gasto tan pequeño y en tan corto tiempo.

**Píldoras De Witt**

El remedio incomparable para:—  
**Reumatismo, lumbago, ciática, cálculo, mal de piedra, gota y los siguientes síntomas, como ser, dolor de espalda, dolor en los pies, brazos o piernas, depresión, estreñimiento, irritabilidad y dolores en los músculos y articulaciones.**

Se venden en todas las principales farmacias y droguerías; pero si Usted tiene alguna dificultad en hallarlas, pídale al depositario general, Hermann & Zaldívar, Sr. Jimenez Nunez, Botica Oriental, Botica del Aguila, Indalecio Sierra, San José.

**EMULSION DE SCOTT**

CATARROS, RESFRIADOS, BRONQUITIS Y EVITAR PULMONIAS, TOMEMULSION DE SCOTT

**Economice su dinero: ordenando la ejecución de sus impresos en la MINERVA**

**SALUD Y VIGOR EL TRIUNFO DE LA CIENCIA MODERNA**

Para todos los hombres que habiendo abusado de sus fuerzas por excesos de trabajo o por exceso de la juventud, se hallan ahora impotentes o con debilidad nerviosa, las

**NORTH AMERICAN PASTILLES**  
(Pastillas Norte Americanas)

se preparan especial y científicamente para restaurar la salud y el vigor varonil. Precio \$5 oro americano la caja, por un tratamiento suficiente para 30 días que se mandará porte pagado por correo cerrado y certificado. Escribanos explicando exactamente sus síntomas y nuestro jefe médico le mandará (gratis) el diagnóstico y el mejor consejo para su caso particular. (Por qué continúa usted sufriendo?)

**CIENCIA PRODUCTS CORPORATION**  
Organizada bajo las leyes del Estado de New York  
15 New Street, New York, E. Ud

CACAO ESPECIAL  
de venta en el  
BYZAR DEL COMERCIO Marca QH  
Frente la Iglesia de Dolores

**VISITE LA IMP. MINERVA**

# Diario del Comercio

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA.** - 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

**Octavio A. Fayad** Ofrece un gran surtido de mercancías en general a precio sin competencia.

¡VISITENOS Y SE CONVENCERAN!—25 varas al Oeste del Banco Internacional.

**MAQUINA DE ENTAPONAR:** La Fábrica Nacional de Licores necesita comprar una buena máquina para entaponar botellas, puede ser una usada, siempre que esté en perfecto buen estado de servicio, se oyen ofertas en la oficina de la misma.

**"AMARO".**—Cigarro Americano. El único en papel amarillo. Tabaco seleccionado. Pruébalo y quedará satisfecho. Es el cigarrillo de moda. Pídalo en todas partes.

La Fábrica Nacional de Licores necesita madera de roble negro en tuca de 3 varas de largo, por un grueso no menor de 15 por 15 pulgadas, madera sana, se oyen propuestas en la oficina de la misma.

**DESCUENTO DE SUELDOS.** Con módico interés hasta con dos meses, buena garantía. Rafael M. Alvarado.—Agente de negocios. 275 varas al Sur del Hospital N.º 862.

**SEÑORES MEDICOS!!!**—La Facultad de Medicina de la República de Cuba recomienda la VACUNA ANTITUBERCULOSA "Dávila" como el único remedio y específico para la curación radical de la Tuberculosis.—Los más eminentes médicos la recomiendan despidiendo de haber notado sus maravillosos resultados.—Depósito FARMACIA GRILLO

**SE ALQUILA** la casa que ocupa el Lic. don Ramón Bustamante, 150 varas al Norte de la Iglesia del Carmen. Para informes oficina de Roberto Montero frente a la Biblioteca Nacional.

**BUENA INVERSION** hará quien compre hermosa casa situada frente plaza San Pedro de Montes de Oca junto con hermoso solar de 5 mil varas cuadradas. Para más informes en esta Administración.

**QUIERE UD \$ 1.000** (mil colones) para sus gastos de diciembre? La Colonia Escolar Permanente rifa \$ 1.000 (mil colones) en combinación con la lotería que se jugará el 2 de diciembre. El billete que equivale a diez números de los de lotería, vale \$ 100 (un colón).

Si se le ofrece un billete no lo desprecie. Piense que con muy poco esfuerzo puede ayudar a una institución que trabaja por el bien de los niños del país.

**MAQUINA DE ASERRAR.** Se desea comprar. En esta Administración informarán.—Setbre. 2.

**LOTE EN VENTA.** En esta capital y en sitio preferente se vende un hermosísimo lote para construir. Para informes entenderse con esta Administración.

**APARATO DE CINE.** Se vende uno marca PATHE FRERES N.º con motor de gasolina marca NOVO, marca NOVO, magnero BOSCH, dinamo A E G, generador tipo H N. 2o de 120 amp. Entenderse con el Gerente propietario de este diario.

**TRAPICHE A VAPOR.** Se vende un equipo consistente en una caldera, motor y trapiche horizontal. Para más informes en la Administración de este Diario

**LOTE PARA CONSTRUIR** En el bonito e higiénico Barrio de Oto ya se vende un lote de 700 varas cuadradas aproximadamente. Construya Ud. su casa en ese barrio, el más aristocrático de la capital. Para más informes dirijase al apartado 774.

**CACAO EN GRANO.** Depósito permanente y de buena calidad. En seguida de la tienda de los Sarravia Calle del Tranvía al Pacífico

**MAQUINA SACAR ARROZ.** Se ofrece en venta un equipo de primera calidad; quien tenga interés acuda a las oficinas de este diario para pormenores.

**COCHECITO.** En casa de don Ramón Bustamante se vende un cochecito para niño completamente nuevo.

**COMPRO CASA** en el cantón de la Merced que valga de \$ 7.000 a \$ 10.000. Para más informes con el administrador de este Diario.

**BUEN VINO** vende "La Africana" a 200 vs. al sur del Hotel Washington a \$ 1.40 la botella.

**VENDO.**—Por tener que dedicarme a otros negocios, vendo mi establecimiento de licores y pulpería situado en la Estación del Atlántico, frente a Quirce. ISMAEL MURILLO

## Regresa a esta capital el joven don Cesareo García



Después de dos años de ausencia, regresó el domingo pasado a esta capital, el culto y distinguido joven don Cesareo García, hijo del recordado empresario don Cesareo García y de la virtuosa dama doña Manuela v. de García. Con tal motivo se verificó en "Villa Malou", la aristocrática residencia de la estimable familia, una espléndida fiesta que tuvo carácter íntimo. Entre los concurrentes anotamos los siguientes nombres; señoras: Doña Manuela v. de García, doña Rita de Azuola, Ninfa de Vega,

doña Juana Valverde de Castro, doña Marta G. de García, doña Elia v. de González. Señoritas Canda, Marta y Argentina García, Joaquina Yglesias, Olivia y América Expósito, Clara Daum, Alba, Josefina y Marta García, María Pia y Vera Benedictis, Luz Roger, Pilar y Rataela Cardos, Artemida, Zulema y Marieta García, Eloisita Madrigal, Victoria Aguirre, Mercedes Rodríguez y señora de Benedictio.

Caballeros: don Emiliano Castro, don Cesareo García don Luis Azuola; don Pedro y don Jaime Cardos, don Gregorio Expósito, don José María Valverde, don Ignacio García, Presbo. don Rosendo de J. Valenciano, don Juan Bautista Valverde, don Arturo García Solano, don Hernán Vega y otros más que sentimos no recordar.

Los concurrentes fueron finamente obsequiados con champagne, helados, licores pasteles, golosinas, etc.

Muy agradable y significativa resultó la reunión.

EL DIARIO DEL COMERCIO saluda atentamente a don Yayo deseándole mucho éxito durante su permanencia en el país.

Remitido

## Grave denuncia contra un Alcalde

Señor Presidente de la Corte.

En el Diario del Comercio del día 17 de este mes aparece una crónica intitulada: "Escandaloso suceso en Matina, en el que toma parte un Alcalde de Limón".

Como yo soy el ofendido en este asunto, debo de ratificar lo dicho al señor Presidente de la Corte. Soy extranjero, nativo de Santa Lucía. Hace 20 años radico en Costa Rica y nunca, por dicha, me he visto en manos de la justicia, ni jamás había sido amenazado por ninguna autoridad, pues yo sé manejar y siempre acato las leyes de la República.

Hace algun tiempo vengo desempeñando el empleo de Agente y telegrafista de la Compañía, y del Gobierno también telegrafista en este lugar. El día 4 de este mes en tren de pasajeros de Limón, llegó a ésta el Alcalde Primero Sr. Manuel Martínez G. y su Secretario Rogelio Amador, de la Provincia de Limón. Como a las doce de ese mismo día se presentaron ante mí, en mi oficina dichos señores, el Alcalde deseaba escribir, yo los pasé adelante y le permití una mesa de escritorio. Al rato de escribir el Alcalde me dijo que firmara aquello. Como yo no sabía de que se trataba, me negué a firmarlo, y luego esta autoridad me amenazó con llevarme preso a Limón si no firmaba, y como yo le dije que mejor camioaría preso como cangrejo, dicho Alcalde

mandó llamar a don Ramón Alvarado, Agente Pral. de Policía de aquí. El Agente llegó y enterado del asunto, no atendió al Alcalde, quien quería hacerme firmar. Entonces el referido Alcalde mandó llamar al vecino don Ignacio Delgado F. quien impusiera a su vez del asunto dijo "No, si este señor es extranjero, no puede meterse en política." Total, quedó en que otro día enviaría una orden para mi conducción a la cárcel. El caso se refería a que yo hiciera saber que aquí no habían personas aptas para miembros del Partido Republicano y me dijo que lo haría por comisión del Jefe del Crimen de Limón. Para mí fue penoso aquel atentado de este Alcalde. Por eso, con justa indignación, le respondí que prefería llevara como él decía, preso, pues yo era extranjero y no me convenía meterme en asuntos de esta clase porque el Gobierno podía juzgarme y me echaría fuera del país, cuando, con sobrada razón, yo vivo agusto en Costa Rica, y para mí el Gobierno que hay y el que venga son buenos.

Confío en que esta queja el Sr. Presidente de la Corte sabrá acogerla para que aquella autoridad cese en sus amenazas y haga sentir las responsabilidades del caso.

Soy de U. I. atto. y S. S.

JOHN DE SAUZA

Matina 22 de octubre 1923

## En Colorado no hay colorados ni azules

Colorado, noviembre 4.

A Vicente Sáenz.

Magnífica reunión anoche. Orador Arana ovacionadísimo. Aquí no hay jimenismo, menos vullismo.

JOAQUÍN ARROYO.

## Nota de duelo

Nuestro copatriota, don Paulino Ovares Arias, vecino de esta ciudad, ha pasado por la pena de perder a su noble compañera, que fue gala de un hogar honorable. Por tan irreparable pérdida presentamos al señor Ovares Arias nuestra más sentida condolencia, que hacemos extensiva a toda su familia.

## Sabiduría e ignorancia

Cierto pueblo y cierto Jefe de Enseñanza, entablaron por escrito conversación. El primero solicitaba del segundo el nombramiento de un maestro de la misma escuela para Director. Este tenía un año de labores, titulado y, además laborioso.

El Jefe de Enseñanza vacilaba; recordó que antes que Jefe había sido maestro con largos años de práctica, y así su escala ascendente. Recordó también las dificultades que de Director le proporcionaron los grados y maestros a su cargo, entre los que había de ocho, diez y más años de servicio y entre los que, algunas veces, pudo sosprender cierto espíritu de bondad, tolerancia y disimulo a sus muchos errores

cometidos como novel director.

El pueblo siguió insistiendo en su petición. Entonces aquel jefe se constituyó en aquella escuela: oyó del maestro varias lecciones en diferentes grados, observó sus medios disciplinarios, observó minuciosamente su "diario de clase", calificó sus capacidades intelectuales y morales, sondeó su espíritu y encontrándolo organizador y preparado, así le habló: "se haría Ud. cargo de la Dirección?" El maestro, que contaba con un año de práctica contestó que no, pero el otro que sólo tenía dos meses, contestó que sí.

De estos últimos abundan en mi patria.

A. RODRIGUEZ

Paraiso, Nov. 5—1923.

Visite la MINERVA

## UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fiffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán, como de costumbre, cada 15 días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirijirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso y Firie Sucs., en San José

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

CACAO ESPECIAL de venta en LA NUEVA CABAÑA Marca QH

## Agradecimiento

El Padre Domingo Soldati, Director de las Escuelas Profesionales Salesianas da las más expresivas gracias a los cartagineses por haber correspondido al llamamiento que para el día de difuntos hizo la caridad de ellos. La generosidad con que dieron sus limosnas los hace acreedores a la pública admiración

Eso de celebrar la memoria de los muertos ayudando a los vivos es sin duda muy cristiano y muy noble.

CACAO ESPECIAL de venta en LA COMPETENCIA Marca QH Al pie de Cuarta de Moras

JUAN R. ACUÑA C. Electricista

Para cualquier trabajo en el ramo, llame al

Teléfono No. 688 y quedará usted satisfecho.

Taller: Detrás de La Dolorosa

## Dos jimenistas que no pretenden votar

Los señores don Julián Peña Pons y Don Mario Peña Pons no pueden votar porque no son ciudadanos inscritos en la República y el segundo es menor de edad 15 años por lo tanto sírvase ponerme esa nota para aserles saber a los señores Peña que no pueden votar de ninguna manera por el Brujo del Irazú por que no son ciudadanos.

De Ud. atto. y S. S. ROSARIO SIBAJA

Hojas sueltas, membretes, etc., en la Imprenta Minerva

SEMILLA de CEBOLLA canaria  
Cemento ALSEN - Fósforos  
Cacao Maní - Sal del País

Ofrecen a precios baratos en el almacén

EL MUNDO  
TOMAS FERNANDEZ

TELEFONO 198

APARTADO 614